

Zeitschrift: Défis / proJURA
Herausgeber: proJURA
Band: 1 (2003)
Heft: 4: Visions communes

Artikel: Santé : et si on reparlait du patient?
Autor: Bassin, Aline
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-823920>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Santé: et si on reparlait du patient?

Pour faire face à ce défi, plusieurs régions de Suisse romande ont importé et adapté un modèle qui a porté ses fruits outre-atlantique, au Canada : le réseau de soins coordonnés.

Le patient placé au centre d'un réseau

Ce modèle part du principe que tous les efforts des différents partenaires du monde médico-social doivent converger vers un point central commun : le patient. Or, au moment de la prise en charge de ce dernier, les barrières institutionnelles sont souvent sources de dysfonctionnements (orientation inadaptée, possibilités d'économies d'échelle inexploitées, ...). Fort de ce constat, le réseau de soins coordonnés a été développé dans le but d'amener tous les acteurs du système autour d'une table pour mieux exploiter les synergies existantes.

Le canton de Vaud a fait figure de pionnier dans ce domaine, notamment la région du Nord-Vaudois qui a créé en 2002 l'association Renova - Réseau de soins du Nord-Vaudois (www.renova-vd.ch). Cette association est le fruit d'années de collaborations rapprochées et rassemble en son sein les hôpitaux de la région, les centres médico-sociaux (services de soins à domicile), les établissements médico-sociaux, le secteur psychiatrique et le centre de traitement et de réadaptation régional.

Omnubilés par l'explosion des coûts de la santé, on en arrive à oublier la noble vocation première du système de soins, à savoir assurer une prise en charge optimale des patients.

Avec la diminution progressive des moyens à disposition, le monde politique et les milieux de la santé se retrouvent confrontés à un enjeu de taille : garantir l'efficacité et la qualité de leurs prestations sans accroître démesurément les coûts.

Les membres du réseau de soins du Nord-Vaudois sont aujourd'hui satisfaits des résultats obtenus et ne pourraient imaginer faire marche arrière. Ils ont notamment créé un organe commun destiné à coordonner l'orientation et la prise en charge des patients et ont amélioré la prise en charge des patients nécessitant l'implémentation d'une prothèse de la hanche et du genou.

Des perspectives intéressantes pour l'Arc jurassien

Le réseau de soins coordonnés sera-t-il un jour appliqué dans l'Arc jurassien ? Pour l'instant, le sujet n'est pas encore à l'ordre du jour, même si les associations régionales Jura-Bienne et Centre-Jura ont par exemple mentionné le principe dans leurs programmes de développement régional.

Dans les cantons de Berne, du Jura et de Neuchâtel, l'idée de travail en réseau dans le monde de la santé fait cependant son chemin et les partenaires sont incités à collaborer toujours plus intensivement. A la Chaux-de-Fonds, l'hôpital a ainsi créé

depuis peu un poste d'infirmier de liaison qui assure la coordination de la prise en charge des patients entre les hôpitaux de la Chaux-de-Fonds et du Locle et les services de soins à domicile. Dans les trois cantons, le modèle éveille l'intérêt. Cependant, les partenaires de la santé soulignent qu'il faudrait une volonté politi-

que plus affirmée pour qu'il puisse se développer. Il est en effet souvent déterminant que l'impulsion vienne de l'extérieur, ceci notamment afin d'éviter les peurs suscitées par le poids différent des acteurs concernés. Une idée à méditer donc pour tous les élus politiques de l'Arc jurassien ... ■

par
Aline Bassin

Licenciée en sciences économiques



PUBLICITÉ



HÔTEL-RESTAURANT

Ghislain et Christine Pissenem
Place de la Gare 10
2800 Delémont 1
Téléphone 032 422 17 77
Fax 032 423 19 89

Fermé mardi soir et mercredi